

## México califica de “cruel” la política migratoria de Trump

El canciller Videgaray carga contra el presidente de EE UU y asegura que la “tolerancia cero pone en situación de vulnerabilidad a niños menores”

ZORAYDA GALLEGOS, **México**  
“No podemos ser indiferentes ante un hecho que claramente representa una violación a los derechos humanos y que pone en situación de vulnerabilidad a niños menores, algunos incluso con discapacidad”. El canciller mexicano, Luis Videgaray, cargó ayer duramente contra la Administración de Donald Trump y su política migratoria de “tole-

ranca cero”, aplicada desde abril. Según esta medida, la Fiscalía de EE UU presenta cargos penales contra cualquier adulto que ingrese de forma ilegal al país. Inmediatamente se le tras-

lada a un centro de detención y, en caso de ir acompañado de un hijo, éste pasa a depender del Departamento de Salud y Servicios Sociales. Entre el 19 de abril y el 31 de mayo, 1.995 niños fue-

ron separados de sus padres. En su comparecencia, que se produjo tras los reproches al Gobierno mexicano por la tardanza en emitir una postura clara sobre esta política migratoria, Videgaray recaló que menos del 1% de estos menores que han sido separados de sus padres son mexicanos. “Nuestra red consular ha identificado un total de 21 casos”, señaló.

REPORTAJE

“Nos arriesgamos. Volver atrás no es una opción”

PÁGINAS 6 Y 7

PÁGINA 5



LOS REYES VISITAN A TRUMP EN LA CASA BLANCA. Los Reyes de España se reunieron ayer con Donald Trump en el último día de su viaje a EE UU. En la imagen, Don Felipe y Doña Letizia, con Trump y su esposa Melania en la Casa Blanca. / J. ERNST (REUTERS) PÁGINA 23

Yucatán, el Estado mexicano más seguro, vive los comicios más tranquilos

## Elecciones en el bastión de las buenas noticias

LUIS PABLO BEUREGARD, **Mérida**  
En los diarios de Yucatán no hay decapitados ni salvajes asesinatos del narcotráfico. En 2017, sumó 36 homicidios, una cifra que Estados como Guerrero o Baja

California acumulan en cuatro o cinco días. El 1 de julio, el Estado más seguro de México, anclado en el bipartidismo, elegirá a un nuevo gobernador, 25 diputados locales y 106 alcaldes. PÁGINA 8

ENTREVISTA

Esteban Moctezuma: “Los maestros serán agentes de cambio con López Obrador” P10



## México abre la puerta a la concesión de aguas protegidas

Académicos ven en los decretos una vía para negociar con el recurso

IGNACIO FARIZA, **México**  
Asociaciones de la sociedad civil y académicos consultados por EL PAÍS critican los decretos presidenciales firmados por el Gobierno mexicano que convierten las zonas de veda, donde la extracción de agua está casi completamente restringida, en zonas de reserva, en las que se permite una explotación limitada, incluso por agentes privados. “Cambian la política hidráulica de centrada en la conservación a privatizadora”, afirma uno de ellos. PÁGINA 11

## Duque frena los trámites de la Justicia para la Paz en Colombia

FRANCESCO MANETTO, **Bogotá**  
Un día después de la elección de Iván Duque como presidente de Colombia, el Congreso tomó una decisión que aplaza de manera indefinida la aprobación del reglamento de la Justicia Especial para la Paz (JEP), el sistema encargado de juzgar los crímenes del conflicto armado. Duque, que ha declarado que no “hará trizas” los acuerdos de paz con la guerrilla, sí ha dejado claro que los modificará”. PÁGINA 13

ADEMÁS

## La ciudad de Masaya se declara “libre” de Ortega en Nicaragua

Masaya, asediada durante dos meses por las fuerzas de Daniel Ortega en Nicaragua, proclama su propia “Junta de Gobierno”. P14

Asesinados a tiros en EE UU dos raperos en 24 horas P27

rusia2018



Japón aplaca la rebelión de Colombia P32

Hierro confía en De Gea para el partido contra Irán P29